



い喜んでおるかわからないのであります。私どもは非常にこの點は満足しておりますが、ただこれを五斗といふよりなことで縛らないでいたいと思います。つまり主人公員で勤勞しております。つまり主人公のみならず、女房もそれからまた學校へ通つておるような小さな子供までも、みなそれへあるいは口ひばをとるとか、あるいはまたなわをなうとか、あるいは小出しをするとか、一家あげて、いわゆる手のある者はみんな働いて、そらして炭を燒いておるのであります。決して主人公一人やなんかでやつておるのじない。その點から申しましても、これは炭焼きに從事しておる家庭全員にまで、やはりこの食糧を何とか十分に行きわたらせるよろしくしたい。聞くところによりますと、炭鑄労働者に對しましては、本人に對して六合の食糧を確保し、家族に對しても三合をやつておるということを聞いておりますときには、あの山の奥で何も食ひ物もないから飯にする材料さえもたたない超重労働は從事しておる不安の生産者に對しまして、少くとも私は炭鑄労働者なみ、否それ以上のものをお願いしておるわけでもない、超重労働は從事しておる生産者に對しまして、少くとも私はますので、責任のある御回答をお願いしたい。なお奥地の生産者はいろいろと不自由をしております。たとえば市販料品のことをいまさら申すまでもないでありますけれども、實に衣料問屋には窮屈をしております。あの山の奥地で、毎日々敷を越えていろ／＼なかなか仕事に從事しておる。非常極端な傾斜であるとか、あるいはま

林の中を続々に歩いて、非常な労力をしているのでありますから、衣類の切ることはまことにおびただしい、ほのかの産業のどれを比べても、おそらくあれほど衣料の切れる仕事はないのです。そういう點を少しも考慮しておりません。地下たびとか、その他ものは、木炭の生産に應じまして、ある程度はいただいておりますけれども、一般的の衣料についての御考慮が足らない。この點この際ひとつ木炭の生産といふ點から、ぜひともこの點に特段の御考慮を願わなければならぬと思うのであります。

それからいろいろとございますが、特にこの際水害に関して一言觸れておきたい。今回東北におきましては第一次、第二次と大水害が起きましたが、なお引續いて第三次の水害まで起きまして、壊滅的な損害を受けた。たゞえば岩手県におきまして炭がまだ埋れておる。つまり流失したもの、あるいはまたはちが落ちてしまつたもの、こういふものの全體が第一次第二次でもつて二千三百六十二、第三次においては一千九百四十四ト合計して五千六百トというような、實に驚くべき數の炭がまが落ちてしまつた。あるいはまた木千俵、あるいはまた簡易林道がほとんど壊滅してしまつたものが二十二萬メートルある。あるいはまた馬車のほいるような程度の林道、あるいはトラック道路といふやうなものでも、約四十三キロのものが流れた。こういつたような點で、最近では木炭を焼くどころ話ではない。自分たちの小屋を修理するとか、あるいはまた食糧を運ぶ。

あるいは子供たちが學校へ通うことを  
えもできないような窮状でございまし  
て、まず道路の復舊から一生懸命かか  
つておられるようなことがあります。この  
際ひとつ木炭の生産と同時に、こうし  
た水害にかかるた生産地帯の復舊のた  
めには、特段の御考慮を願いたい。そ  
の點も併せてお願いたします。なお、  
いろいろと要望がありますが、また後で  
お願いすることにいたします。この  
程度に止めておきます。

○井上政府委員 木炭増産に関する重  
要な諸問題についての御質問でござい  
ますが、これらの問題は、昨日以來各  
委員の方から勢心に論議されまして、  
政府もこの所信の一端を御答辯申し上げ  
たのであります。第一項の生産者の生  
産意欲を高めるために、生産者をで  
きるだけ擁護しろ、つまり中間手數料等  
等をできるだけ壓縮して、生産者が立  
ちいくような方策を講じなければなら  
ぬというは、まったく御同感でござ  
いまして、問題は生産者が木炭を生産  
する意欲を高めるといふ處置を講じま  
せんと、政府がどれだけりっぱな計画  
を立てばしても實行はできませんので  
ぞ、あくまで生産者の立場に立つて安  
堵産に対する必要な手段を積極的に講  
じなければならぬと考えて、本日御質  
議を願います特別會計の問題にいた  
しましても、まわりまわって生産者の生  
産意欲を高揚する直接の一つの對策で  
あります。なおこれらの議對策を政府  
出ソングその他を考慮いたしまして、  
張になりました、たとえば食糧の確保や  
の問題についても、基準量に對して生  
産意欲を高揚する直接の一つの對策で  
あります。なおこれらは議對策を政府  
につきましては直接食糧管理局に對

あらゆる關係の方々の協力を求めて、近く木炭増産に對する非常手段をとつもりで、今計畫を進めております。さらにまたお話のごとく、輸送に密接な關係のある水害の對策であります。が、御存じの通り林道が破壊をいたしまして、満足に輸送が行い得ないような實情にありますので、これらの林道回復について、また水害によるかまどの破壊の回復、復興等についての對策を併せて考え、また必要な地帶に對しましては、水害對策費の一部から、これららの復舊費を、すぐ各被災縣に割當てましてやつておるようなわけでありまして、それに對しましては、今後とも政府は一層の注意をいたしまして進めたいと考えておる次第であります。

合といつて一つの制限を加えられますと、まことに羊頭を掲げて狗肉を賣るといふことになつてしまします。これたならば何にも五合といふような制限はただ單なるうれしがらせだけのことです。終りますから、私どもの聽きたい點は、この「合七匁」ということであつたならば何にも五合といふような制限はしなくともいいのではないか。つまり炭鉱労働者の六合三匁というようなことと関連しましても、私どもはある特殊な超重労働をやつておるところの本炭の生産者に對しましても、こういつた五合といふような制限を付する必要はない。あくまで一合七匁で頑張つてもらいたいということをお願いするわけでござります。それからよく地方へ参りますと、せつかく切符は貰うが現物がなくて配給がいただけないというようなことがあります。それで山奥で山の奥にありますために、その附近が米の生産地でない、概して言うなれば、木炭の生産地といふものは山奥でありまして、食糧の生産地とは縁が非常に少い。従つてぜひとも中央から割當をして、ほかへ流さぬように、やはり木炭の生産といふものに對しては、それが的確に生産者に配給されるといふ仕組を強化してもらいたい。

なおこの際次官にお願いしたいのは、線上配給をお願いしたい。つまり木炭を焼いたならば食糧を配給すると、あるいはまた冬期間の積雪の時期においては、地方の事情に應じて三箇月とか、あるいはまた六箇月とか、そういうような経上昇の措置を講ずる。こういつたようなことまでしません。

○北委員 昨日政務次官に、いわゆる木炭の生産者價格と消費者價格これにつきましてどちらが正しいかというこ

と、どうも木炭はますます減産するばかりであります。この點を特に次官が管理局の方といたしましては、いろいろの御答辯を願いたい。

○井上政府委員 食糧の問題で五合で一應頭打ちで、それ以上は抑えると

もう需給の關係から大體五合で我慢を

いたしまして、やはり一俵に對する一合七匁のリンク制を確保してまいりました。

合七匁の前渡しの問題であります。

が、大體一定量を政府の方で直配の形で確保すべく交渉も進めております。

し、それらの問題が具體的に話がつき

した場合は、お説のような處置も一部

組合法案第九條の中に、木炭業の規定を入れたようですが、今後木炭業と協同組合の關係について、政府は

どんな御方針をとられるか、具體的に例をあげて説明を願いたいと思ふので

あります。また今食糧の問題が出ました

たが、政府は食糧の持ち込みばかりを

やむにやまれぬ経費として計上してお

る山地開墾とか何とかいう方法で、自

給策を立てる方策をとつておるのかお

りませんから、具體的な質問

よつとまいませんから、お説

のよろづな方法にいたしまして、これは

現物も押さえず、やるわけにはち

いから考へましても、これら中間マ

ジンといふものが、決して不當なもの

ではありません。また今食糧の問題が

出ました。しかしこれらの諸費用

は生産者のためにやらなければならぬ

金、總計二十五圓三十錢のうちで一圓

七錢だけが輸送費を除く以外の諸費用

であります。しかもこれらの諸費用

は生産者のためにやらなければならぬ

金を除く全體の計数としては一圓七

錢、總計二十五圓三十錢のうちで一圓

七錢だけが輸送費を除く以外の諸費用

であります。しかしこれらの諸費用

は生産者のためにやらなければならぬ

金を除く全體の計数としては一圓七

錢、總計二十五圓三十錢のうちで一圓

る次第であります。

○北委員 その食糧の山元自給でありますから、これはそれでは今のところ全然考えていないのであります。その

點と、それから協同組合と林業會の關係、これは農業協同組合の發展の上から見てやるんだ、これでは實際なまわりと思ふのであります。早急にやる氣があるかないか、この點をひとつお伺いいたしたいと思うのであります。

○井上政府委員 食糧の問題は大體今申し上げました通り、政府としては今ただらにその加配制度をやめて、地元自給というものを考えていいのであります。

それから協同組合の問題につきましては、一應農業協同組合の發展をわれわれは期待しておるのであります。それで、この立場から將來薪炭協同組合といふのが必要であるという新しい事態を見ましたときに、そのときにはつくつたらしいと考えております。

○北委員 それでは今早急にこの木炭協同組合といふものをつけない考え方ですね。やはり林業會というものを主體として、それを助けていくつもりであります。この點明確に御答辯願いたいと思ふのであります。またどうい

うものは、農村と切り離すことのできない現状にあるのであります。薪炭業者だけが獨立して、農村と全然經濟を異にしてやり得るような事態の

地域是非常に少いのであります。大體はその薪炭生産地の近傍の農村と、經濟的にも地理的にも結びつかなければ

、經營ができる現状にあるのでありまして、この場合はあくまでやはり農村協同組合を強化することによ

つて、その協同組合の活動いかんによつて、薪炭生産者の福利を増進していく

くという途が開かれるのでありますから、この際政府は、新しく薪炭業者た

ら、この際政府は、新しく薪炭業者た

け特別に協同組合を結成するという時

期に、まだ至つてないじやないかとい

う考え方をもつております。

○北委員 實は協同組合のことでありますが、この協同組合の趣旨から言

いましても、今農業者と結びつけるとい

う、こういけば非常に理想的なのであります。しかし協同組合法案の内容から言

いましても、たとえば一村にほんとうに農業をする者は三百名、それから林業兼農業の者が五十名いたといたします。すなばら、いわゆるこの協同組合法案の内容から見ますと、五十名がどんな

協同組合といふものをつけない考

えですね。やはり林業會というものを主

題として、それを助けていくつもりであります。この點明確に御答辯願いたいと思ふのであります。またどうい

うものは、農村と切り離すことのでき

得ない現状にあるのであります。薪炭業者だけが獨立して、農村と全然

經濟を異にしてやり得るような事態の

こと、それが、その村の協同組合の一つの事業としては非常に有益な事業である。またそうすることが村全體が潤うとい

うことになろうと思いまして、決してこれが利害相對立するとは考えていな

いのです。従つてそれはその村

を生産することが行われることになる

のでありますから、この際別に、あなたが申される三十人のために協同組合を別個につくるという行き方は考えておりません。

○北委員 もう一つ……。

○野溝委員長 発言許しません。梁井委員。

○梁井委員 私は山の開墾のことについてお伺いしたいと思います。私は佐賀縣であります。その地方はもちろん、どの地方の話を聞きましても、農地調整法の規定によつての山地開墾

が、やむもすれば治山、治水の見地から見まして、過ぎになる傾向が見え

ております。すでに過ぎになつておると

そこに林業協同組合といふようなもの

ができ上づればなければならない。そ

が一否決された場合には、どうしても

すなばら、いわゆるこの協同組合法案

の内容から見ますと、五十名がどんな

協同組合といふのをつくれない考

えですね。やはり林業會といふものを主

題として、それを助けていくつもりであります。この點明確に御答辯願いたいと思ふのであります。またどうい

うものは、農村と切り離すことのでき

得ない現状にあるのであります。薪炭業者だけが獨立して、農村と全然

經濟を異にしてやり得るような事態の

関東の大水害の原因も、これは山地の荒廢、濫伐の結果であるということは、一般的の認むるところであります。従つて、その問題について、

関係各省と連絡をとり、また省内においてもそれべ、関係各局等で検討中であります。從つて、一方林野の保安上、これ

は適當なりや否やということを、總合的検討を加えて、大陸開墾してよい

こと、これが決定されませんと、開墾

はしないというようにやる方針を確立いたして、いるわけでありまして、戰爭

終末後におきましては、御承知の通

り多数の海外引揚同胞や、あるいはま

たは戦災者等がございまして、これらの人々が、國の食糧増産の際に應じて、平坦地その他開墾し安き土地をど

んながら開墾をした傾向がありました

ので、それが今お話のよろ行過ぎの状況にある傾向が見えてまいりましたか

が、身をもつてもそれを妨害したいとい

う農民は悲憤慷慨いたしまして、もし開墾の人がはいつて来るならば、自分は

身をもつてもそれを妨害したいとい

う農民は悲憤慷慨いたしまして、もし開墾の人がはいつて来るならば、自分は

身をもつてもそれを妨害したいとい

う農民は悲憤慷慨いたしまして、もし開墾の人がはいつて来るならば、自分は

身をもつてもそれを妨害したいとい

う農民は悲憤慷慨いたしまして、もし開墾の人がはいつて来るならば、自分は

身をもつてもそれを妨害したいとい

う農民は悲憤慷慨いたしまして、もし開墾の人がはいつて来るならば、自分は

が、治山、治水の上に、また薪炭増産の上に非常重要な關係をもつておりますので、これらの問題については、

從つてして行過ぎの傾向があつたから、その後これらに對して合理的な對策を立てておるかどうか、こういうお尋ねのようですが、政府と

いたしましても、御存じの通り、薪炭増産の國家的要請と言いますか、民族的要請に伴つて、開墾適地はそれ

ほどし伐られていくといふ事態があることは、實にこれは殘念なこと

であります。従つてそれはその村に御盡力をされておるが、一方にど

うことになるうと思いまして、決してこれが利害相對立するとは考えていな

いのです。従つてそれはその村に御盡力をされておるが、一方にど

うことになるうと思いまして、決してこれが利害相對立するとは考えていな

が、簡単になります。

○梁井委員 今の次官の答辯は了承しましたが、私の最も憂慮するところは、中央の問題でなくして、各町村にお

ける末端の事實であります。中央においてはいかように協議されましても、

未端におきましては、今申し上げたよ

うな事例が起り、または起らんとしつ

つあるのであります。過日は、農地

委員會に森林組合の技手を會議に参加

させるということでありましたけれど

も、それも正式に参加できぬし、かり

に参加しましても、なか／＼重要な、

有力な發言ができぬという状態にある

ようであります。何らかの末端における方策を確立し、これを強力に推進していだかなければ、その憂慮すべき傾向に對する方策としては、時宜に適しないと存じます。その點をお伺いします。

○井上政府委員 御説の點はよく了承いたしました。何ば上で公平妥當な開墾適地を指定いたしまして、開墾指導をいたしましても、實際各町村間の農地委員會等におきまして、まつたくそ

の農地の擴大の必要から、林野を開墾

をいたしましても、實際各町村間の農

地委員會等におきまして、まつたくそ

の農地の擴大の必要から、林野を開墾

した場合は、十分注意をいたしてまいりたい。こう考えます。

○梁井委員 今の農地委員會は縣まで

あります。農地委員のほかに林業關係あるいは治山・治水の關係の技術者

は、法規上はいるところの權限はな

いようであります。がら、その點を法規

上その會議に參加しなると同等くらい

等が、法規上はいるところの權限はな

いようであります。がら、その點を法規

上その會議に參加しなると同等くらい

ますことは、米價の問題について委員長からお話を承りたいと御います。

長からお話を承るということを前に申

しておつたのであります。が、この機會に

に米價の問題について、委員長からお

話承りたいと御います。

○野溝委員長 大島委員から

議事進行に關する動議が出来ました件

は、本委員會におきまして先般來問題

なところの技術面並びに農村工業方面

に關する實地調査を、本委員會におい

ていたしたい。かような意見でござい

ます。至極こもつともだと思いますの

で、本委員會において滿場の御承認を

得られるならば、その調査の方法に關

しましては併せて申し上げておきます

が、理事各位にこの調査の日取並びに

具體的の内容方法等について御協議決

定を願いたい。かよう思ひでございま

います。がいかがござりますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野溝委員長 御異議なきものと認め

ます。それでは再審議いたすことには

きましては、關係方面との折衝の結果

議決いたしたいと思ひます。が、御異

議を承りたいと思ひます。

○野溝委員長 御異議なきものと認め

ます。それでは再審議いたすことには

きましては、關係方面との折衝の結果

議決いたしたいと思ひます。

○野溝委員長 御異議なきものと認め

ます。それでは再審議いたすことには

きましては、關係方面との折衝の結果

議決いたしたいと思ひます。

○野溝委員長 御異議なきものと認め

ます。それでは再審議いたすことには

きましては、關係方面との折衝の結果

議決いたしたいと思ひます。

○野溝委員長 御異議なきものと認め

ます。が、この際お諮りいたしました。

○野溝委員長 お諮りいたしました。

題になつております。新炭需給調整特別

会計法を改正する法律案の質疑は、こ

の程度で切りまして、林業小委員會

に對する動議であります。これま

であります。が、この程度で切りまして、

林業小委員會の態度を決定したい。が、

かような進行の度であります。

○野溝委員長 さよう決定いたしました。

すが。○野溝委員長 お諮りいたしました。

○野溝委員長 お諮りいたしました。

